

Acta de la reunió del Patronato de la Fundació BARCELONA RESPIRATORY NETWORK (BRN).

Fecha: 12 de diciembre de 2017.

Hora: 17:00 horas.

Lugar: Sala Geron 3. Edificio Montseny. Parc Sanitari Pere Virgili.

Asistentes

Dr. Eduard Monsó, presidente

Dr. Jaime Grego, vicepresidente

Sr. David Asín, tesorero

Dr. Àlvar Agustí, vocal

Dr. Enric Barbeta, en representación de SOCAP, vocal

Dr. Pablo Calzada, en representación de Aldo Unión, vocal

Dr. Jordi Dorca, vocal

Dra. Rosa Faner, vocal

Dr. Jaume Ferrer, vocal

Sra. Diana Lamarca, en representación de Esteve-Teijin, vocal

Dr. Eusebio Ocaña, en representación de Esteve-Teijin, vocal

Dr. Vicente Plaza, vocal

Dr. Joan Ruiz, vocal

También han asistido con voz y sin voto el Sr. Joan Casals Falcó y la Sra. Maria Moreno de Momentum^{co}.

Han excusado su ausencia:

Dra. Mariluz Amador, en representación de AstraZeneca, vocal

Dra. Remei Artigas, en representación de Menarini, vocal

Dr. Ferran Barbé, vocal

Dr. Joan Albert Barberà, vocal

Dr. Abel Carrasco, en representación de Boheringer-Ingelheim, vocal

Dr. Joan Escarrabill, vocal

Dr. Andrés Fernández, en representación de Ferrer, vocal

Dr. Angel Francisco Azpeitia, en representación de Esteve, vocal

Dra. Judith Garcia-Aymerich, vocal

Dra. Silvia Gomez, vocal

Dr. Xavier Ribera, en representación de Boheringer-Ingelheim, vocal

Dr. Antoni Rosell, vocal

Dr. Alfonso Torrego

Sra. Montserrat Vendrell, en representación de FUCAP, vocal

Orden del día

1. Aprobación del acta de la última reunión (05/07/17)
2. Informe del Presidente
 - a. Agenda BRN Seminars: balance 2017 y propuesta agenda 2018-2019
 - b. Workshops i Simposios Internacionales: propuesta de agenda 2018-2019
 - c. Colaboración Fundación Ramón Pla Armengol: seguimiento y planteamiento futuro
 - d. BRN Reviews: acciones 2017 y objetivos 2018
 - e. Otros proyectos desarrollados
 - f. BRN News
3. Seguimiento económico de la Fundación BRN
4. Objetivos 2018-20:
 - a. Renovación / Continuidad de los convenios de colaboración de los patronos BRN
 - b. Marató TV3 y convocatorias monográficas equivalentes
 - c. Acciones de apoyo a investigadores jóvenes
 - d. Facilitación de la actividad BRN en los centros
5. Ruegos y preguntas

Desarrollo de la sesión

1.- Aprobación del acta de la última reunión (05/07/17)

Se aprueba por unanimidad el acta del anterior patronato celebrado el pasado 5 de julio de 2017.

2.- Informe del Presidente

El Presidente repasa las actividades realizadas por la Fundación desde la última reunión de patronato:

A. Agenda BRN Seminars: balance 2017 y propuesta agenda 2018-2019

Recuerda que este año se han celebrado dos BRN Seminars sobre “Asma” y “Apnea del Sueño”, respectivamente. Considera que se trata de una actividad plenamente consolidada y destaca que son espacios enfocados a identificar e impulsar proyectos de investigación multicéntricos. Comenta que el seminario centrado en tuberculosis programado para finales de este año 2017, tendrá lugar finalmente el 18 de enero de 2018, por distintas causas que han impedido que se celebrara en las fechas previstas. Asimismo, comunica que, durante la celebración de dicho seminario tendrá lugar la entrega de premios de la última convocatoria de ayudas FRPA.

El Dr. Agustí plantea la posibilidad de realizar alguna acción comunicativa (rueda de prensa, ...) para dar más visibilidad al acto y al propio seminario. Considera que una acción de esta índole podría ser de gran interés para la FRPA de cara a obtener mayor visibilidad.

El Presidente presenta una propuesta de calendario de BRN Seminars para los años 2018 y 2019. Comenta que los temas han sido propuestos por los propios investigadores a raíz de una convocatoria lanzada por BRN el pasado mes de noviembre y destaca algunos temas como por ejemplo el de biomarcadores, por el potencial interés que puede generar en la industria, o el de desarrollo de la función pulmonar, por el hecho de permitir invitar a pediatras. También destaca que uno de los BRN Seminars programado para 2018 será liderado por un patrón industrial. En concreto se trata de Linde, que organizará un BRN Seminar sobre Telemedicina. El Sr. Asín expresa la voluntad de comentar la propuesta de programa con el Presidente a principios del año 2018. Asimismo, plantea la idea de invitar a algún representante del CatSalut.

B. Workshops y Simposios Internacionales: propuesta agenda 2018-2019

Presenta dos propuestas de Workshop & Simposio para los años 2018 y 2019. La primera propuesta, programada para octubre de 2018, sería la participación como entidad co-organizadora en el BDebate 2017 “Sleep: the Fourth Pillar of Health” que organizará el IRB Lleida bajo el liderazgo del Dr. Ferran Barbé. Comenta que el formato previsto será similar al de los Workshop & Simposio organizados hasta el momento por BRN, con la intención de acabar publicando un *paper* con las conclusiones del Workshop.

Para el año 2019, el Presidente plantea la posibilidad de adaptar y mejorar la propuesta presentada este año en la convocatoria BDebate sobre “Big Data en salud respiratoria”.

El Dr. Àlvar Agustí expone que recientemente coincidió con el Dr. Jaume Estany del Departament de Salut y que mostró un elevado interés en organizar algún evento alrededor de la contaminación atmosférica. La visión del Dr. Estany es que se trata

de un tema de gran actualidad que puede convertirse en una muy buena oportunidad para que los neumólogos se pronuncien, ya que hasta ahora son los cardiólogos los más activos. Considera que BRN puede jugar un papel fundamental. El Dr. Ferrer comenta que desde el Hospital Vall d'Hebron están trabajando fuerte en este tema. El Presidente admite que ciertamente es un tema a explorar en más profundidad. Se acuerda que el Dr. Agustí contacte con el Dr. Estany para concertar una reunión para discutir cómo progresar en este terreno.

C. Colaboración Fundación Ramón Pla Armengol: seguimiento y planteamiento futuro

Explica que el proyecto CatCoVeR, liderado por el Dr. Joan Escarrabill, ya ha sido puesto en marcha y está ya en ejecución, aunque la entrega oficial de la ayuda FRPA todavía no se ha realizado. El Presidente muestra su agradecimiento a la industria por las aportaciones recibidas, que permiten aumentar considerablemente el presupuesto del proyecto

El Presidente expone que el planteamiento de la Fundación Ramón Pla Armengol (FRPA) es el de mantener el formato actual de colaboración durante un número indeterminado de años. Sin embargo, comenta que, por motivos internos de la FRPA, ajenos a BRN, la convocatoria de este año 2017, que se centrará en "Asma Grave", no se publicará hasta entrado el año 2018. Destaca que la temática elegida tiene mucho interés académico, pero también industrial. El Dr. Plaza comenta que gracias a BRN y al BRN Seminar organizado en 2017, se han puesto las bases para poner en marcha un proyecto potente que se presentará a la convocatoria FRPA. El Dr. Agustí considera que es necesario recordar y poner en valor aquellos aspectos en los que BRN contribuye decididamente, para dar visibilidad a la propia Fundación, ya sea apareciendo en posters o *papers*, aunque sea como *acknowledgment*. El Presidente comenta que uno de los temas a abordar en profundidad este 2018 será el de cómo dar visibilidad a BRN en los trabajos científicos en los que ha tenido alguna implicación.

D. BRN Reviews: acciones 2017 y objetivos 2018

Valora como muy positiva la presencia de BRN Reviews en el ERS 2017 Congress, celebrado en Milán, destacando el aumento en el número de descargas y suscriptores de la revista en el último trimestre del año. Comenta que el año 2018 será clave para la futura indexación de la revista y para que ésta pueda disponer de un factor de impacto.

E. Otros proyectos desarrollados

De forma breve, pone a conocimiento de los presentes los distintos proyectos de asesoría que ha realizado BRN a lo largo del año 2017:

- a. un informe de expertos para AstraZeneca
- b. 3 informes de expertos para GSK
- c. una propuesta (en fase de estudio) de ensayo para Aldo-Unión
- d. una colaboración multidisciplinar en el Simposio internacional "State of The Art in Chest Imaging", celebrado en Barcelona el pasado mes de setiembre de 2017.

F. BRN News

Recuerda que en el año 2017 se ha puesto en marcha el "BRN News", del cual destaca que es leído por más de 300 personas mensualmente. Recuerda a los

presentes que el "BRN News" sirve para difundir información acerca de simposios, jornadas, actividades, publicaciones, premios, ... y que pueden hacer llegar sus noticias por correo electrónico a BRN para que sean incluidas en la newsletter.

G. Otras cuestiones

Aparece como tema de debate las acciones comunicativas de la Fundación BRN a través de las redes sociales. En concreto, aparecen propuestas relativas a reforzar la presencia de BRN en Twitter:

- a. El Dr. Agustí plantea la posibilidad de hacer difusión de las publicaciones de los investigadores de BRN.
- b. El Sr. Asín propone la elección de un tema de actualidad para cada mes, de forma que un investigador BRN dé su opinión al respecto.
- c. El Dr. Agustí propone buscar las cuentas en Twitter de los medios de comunicación más influyentes y hacer todo lo posible para que dichas cuentas sigan a BRN. De esta forma, BRN podría verse beneficiada de difusión extra por parte de estos medios, si compartieran entre sus seguidores (mediante *like* o *retweet*) la información que BRN publica.
- d. El Dr. Plaza añade que debería hacerse lo mismo con los principales periodistas especializados en el ámbito de la salud respiratoria a nivel mundial.
- e. El Sr. Calzada opina que la utilidad de Twitter no es la de compartir información acerca de la actividad ordinaria de una organización, sino compartir opiniones. Cree que BRN debería dar su opinión sobre muchos temas candentes, como la contaminación, cosa que a su vez puede hacer que BRN se dé a conocer a un público más amplio.

3.- Seguimiento económico de la Fundación BRN

El Presidente presenta una previsión de cierre del ejercicio 2017 con un superávit de unos 11.000€ y un primer esbozo de presupuesto para 2018.

4.- Objetivos 2018-20

El Presidente repasa los principales retos y actividades a desarrollar en los próximos años:

A. Renovación / Continuidad de los convenios de colaboración de los patronos

Comenta que en el año 2017 vencieron todos los acuerdos de colaboración con los patronos industriales. Explica que a partir de enero irá contactando con cada uno de ellos para renovar su participación.

B. Marató TV3 y convocatorias monográficas equivalentes

Comenta que se han preparado dos documentos de referencia:

- i. Importancia de la investigación en salud respiratoria en Cataluña
- ii. Importancia e incidencia social de las enfermedades respiratorias en la población.

El Sr. Joan Casals comenta que los documentos están en proceso de revisión por parte del Presidente y que serán puestos a disposición de los presentes una vez hayan sido validados. El presidente explica también que ya se ha empezado una ronda de contactos

con personas clave en la decisión de la temática. El Dr. Barbeta comparte su impresión positiva respecto a la entrevista que se realizó el pasado mes de octubre con el Dr. Albert Barberà, Director General de Recerca del Departament de Salut. El Presidente comenta que tienen pendiente concertar una cita con el Director de TV3, el Sr. Vicenç Sanchís.

El Dr. Plaza pregunta por los posibles competidores. El Dr. Agustí responde que el cáncer, las enfermedades cardiovasculares y la neurología siempre son los a considerar, ya que aproximadamente cada dos años la Marató se dedica a una de estas temáticas.

El Sr. Asín comenta que, dejando a un lado la parte estrictamente científica de la Marató de TV3, no se debe olvidar que debería proponerse a TV3 un programa que maximizara su audiencia, añadiendo, por ejemplo, casos de personas reconocidas del panorama estatal o internacional que sufren dichas enfermedades, o presencia de los sectores sensibles, como son los niños.

El Presidente asiente y comenta que también se intentará trabajar para que convocatorias competitivas convocadas por entidades financiadoras se centren en el ámbito respiratorio. Pone el ejemplo de la Fundación “La Caixa”.

C. Acciones de apoyo a investigadores jóvenes

Comenta que un proyecto que se está estudiando es la incorporación de una dotación específica para la intensificación de investigadores, en el caso que éstos tengan financiación para un proyecto pero que la presión asistencial a la que están sometidos les dificulte su dedicación al mismo. El Dr. Agustí considera que es una idea muy buena y muestra su total apoyo. Sin embargo, destaca la necesidad de disponer de los recursos suficientes y de la importancia de que las instituciones tengan los mecanismos adecuados para desarrollarla. El Dr. Ferrer considera que se necesita una elevada cantidad económica para poder desarrollar la idea. El Presidente le responde que depende del grado de intensificación, que puede ser del 25% o del 50%. La Dra. Faner añade que quizás hay investigadores que no necesitan liberarse directamente, sino que les iría bien la contratación de un becario para que les liberara de ciertos temas. El Presidente comenta que se trata de una idea que quería compartir para explorar fórmulas de llevarla adelante en un futuro. El Dr. Agustí destaca la necesidad de establecer un criterio claro para la concesión de la intensificación y explica el caso del Instituto de Investigación del Hospital 12 de Octubre, que ofrece una intensificación a aquellos investigadores a los que se les ha concedido un proyecto FIS. La idea es aceptada por los presentes y se cree en la importancia de intentar sacarla adelante.

El Dr. Agustí plantea otro tipo de ayudas para investigadores jóvenes (<45 años), como puede ser la de disponer de un mentor que les oriente. En este caso, BRN podría encargarse de identificar a investigadores con una amplia experiencia que se ofreciera a actuar como “mentores” de otros jóvenes. Un buen perfil podrían ser investigadores jubilados que dispongan de tiempo. El Sr. Asín añade, a la propuesta del Dr. Agustí, que sería mejor que el mentor y el investigador joven no procedieran del mismo centro.

El Sr. Jaume Ferrer comenta si la red BRN podría ser útil para poder acceder a la concesión de fondos europeos. El Dr. Joan Ruiz explica que es un escenario muy competitivo y que requiere de una gran infraestructura detrás para poder acceder a dichos fondos. Añade también que la gestión de las ayudas es bastante complicada. En este sentido, el Presidente apunta que BRN podría actuar como posible *partner*, más que como líder. Identifica la necesidad de definir una cartera de servicios para explicar bien lo que BRN puede ofrecer.

El Sr. Calzada comenta que tiene un contacto interesante en CaixaBank a quien se podría presentar BRN y sus proyectos. Se acuerda hacer llegar al Sr. Calzada, en las próximas semanas, una breve presentación de BRN para que pueda hacérsela llegar a su contacto y a partir de aquí intentar agendar una cita.

D. Facilitación de la actividad BRN en los centros

El Presidente explica que otra idea a impulsar es el de dar soporte a algunas actividades científicas que se organicen en centros BRN para dotar de visibilidad a la marca entre los investigadores. Más concretamente comenta un posible soporte económico modesto a la organización de conferencias con investigadores internacionales reconocidos, unido a una mayor difusión de las mismas para dar visibilidad y reforzar la red.

5.- Ruegos y preguntas

- A. El Dr. Ruiz explica que el retraso en la realización al BRN Seminar de Tuberculosis, fue debido a la coincidencia en el mes de noviembre de varios actos relacionados con la misma temática, como por ejemplo las XXI Jornadas Internacionales sobre Tuberculosis. El Dr. Agustí considera que no debería haber sido un problema, ya que los BRN Seminars no son formación continuada, sino seminarios de investigación. El Dr. Ruiz asiente, pero detalla que, aunque el enfoque es distinto, algunos de los ponentes son los mismos.
- B. El Dr. Dorca pregunta, respecto a la próxima convocatoria de ayudas FRPA sobre “Asma Grave” si se ha avanzado en la búsqueda de una cofinanciación empresarial. El Presidente responde que de momento no se ha conseguido, aunque destaca que hay varias industrias interesadas al respecto.
- C. El Dr. Dorca sugiere que en la entrega de la ayuda FRPA de la convocatoria 2016, que tendrá lugar en el marco del BRN Seminar de Tuberculosis del próximo mes de enero de 2018, no se mencione la cofinanciación industrial existente en el proyecto.
- D. El Sr. Asín muestra su sorpresa por la ausencia de los patronos industriales más recientes. El Presidente responde que contactará con ellos para saber los motivos de dicha ausencia y explorar cual es la mejor vía de participación para ellos.
- E. El Sr. Grego comenta que desde LETI tienen varias ideas que les gustaría compartir con la parte académica de BRN y pregunta cuál debe ser el mecanismo de contacto. El Presidente responde que pueden dirigir un email a la dirección info@brn.cat y a partir de aquí buscar una fecha para encontrarse con algún miembro en concreto o con el Comité Científico.

El Dr. Àlvar Agustí, Patrón de honor, considera que los presentes deberían felicitarse por la labor realizada, ya que, en los últimos años, la Fundació Barcelona Respiratory Network ha evolucionado de forma muy positiva.

Sin más intervenciones, se levanta la sesión.

El Presidente

El Secretario

Dr. Eduard Monsó Molas

Dr. Antoni Rosell Gratacós